

EL ÁNCORA

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 14 minutos, y se pone á las 6 horas y 53 minutos.

FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7'30 mañana, 2'45 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.
De La Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'45 y 5'55 (m.) t.
De Manacor á La Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Magin, mártir.

San Mariano, confesor, en los contornos de Bourges.

San Luis, obispo de Tolosa, del Orden de Menores, esclarecido por la santidad de su vida y por sus milagros, en Brignoles en Provenza. Su cuerpo fué trasladado á Marsella, y sepultado honoríficamente en la iglesia de los religiosos Menores.

San Magno, obispo y mártir, en Anagni, martirizado durante la persecucion de Decio.

San Rufino, confesor, en Mantua.

CULTOS.—Mañana *mártir*.—En Santa Cruz concluirán las Cuarenta Horas: exposicion á las seis y media, y á las diez la misa mayor. Por la tarde los actos de coro, y al anochecer letanía, procesion, *Te Deum* y la reserva.

En la Concepcion (Arrabal) habrá fiesta á San Magin; á las cuatro de la madrugada empezará un turno de misas cada media hora, hasta las diez, en que se dirá la misa mayor, con música y sermón por D. Juan Barceló. Por la tarde se cantarán vísperas y completas solemnes, y al anochecer se cantarán los gozos del Santo.

En Montesion, á las siete y media, al tiempo de una misa, se hará el ejercicio dedicado á S. Alonso Rodríguez.

El ejercicio del día 19 dedicado al Patriarca San José se practicará en las iglesias y horas de costumbre.

CORTE DE MARIA.—En San Nicolas, á la Virgen del Lluch.

INTENCION GENERAL PARA ESTE MES.

Los pueblos del norte de Europa.

ORACION COTIDIANA.

¡Oh Jesus mío! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco por los pueblos septentrionales, en especial por los de Dinamarca, Suecia y Noruega, á fin de que disipadas por completo las tinieblas de la herejía, vuelvan todos á inflamarse en las llamas de vuestro amor.

PROPÓSITO.

Preservar á cuantos podamos de la herejía y errores modernos, y negar nuestro favor á los periódicos que son ó se llaman *liberales*.

MONUMENTO

Á LOS PRINCIPIOS DEL 89.

Este no se ha sacado á concurso.

Motu proprio, y sin que nadie se lo encargue, lo ha levantado *El Imparcial* en sus columnas con la gallardía y gentileza que van á ver nuestros lectores:

«Y ya que hablamos del matrimonio, es oportuno tomar nota de la polémica, cien veces suscitada, de la despoblacion de Francia, que hoy ha vuelto á surgir con motivo de una Memoria que el doctor Lagneau ha presentado en la Academia de Medicina.

Francia se despuebla rápidamente por empobrecimiento de la raza ó perversion de las costumbres, que cada vez aleja más del matrimonio al hombre. La estadística ha demostrado que desde el principio de este siglo los matrimonios y nacimientos han disminuido un tercio en Francia, y que la poblacion sólo aumenta 119 por 100 000, mientras Prusia lo hace en 900, Austria en 800, Rusia en 800, Inglaterra en 1.200 y España en una cantidad superior.

¿Qué remedio tiene este alarmante orden de cosas? Es cuestion difficilísima de resolver. ¿Va á obli-

gar el Estado á casarse el soltero? No. ¿Puede hacer fecundos los matrimonios? ¿Cómo? La verdadera causa del hecho está en el estado de las costumbres, que no se modifican con decretos, está en la carestía de la vida moderna, en la masa enorme de necesidades que crea nuestra refinada civilizacion. Se casa menos gente por miedo de no poder sostener su hogar, y se tienen menos hijos porque no se sabe si se podrá mantenerlos.

El remedio que reune mayor número de votos es el impuesto sobre los solteros, remedio ilusorio á mi modo de ver. Ann suponiendo que el tributo fuera excesivo, mil pesetas, por ejemplo, ¿no es bastante ménos caro, que sostener mujer é hijos? Otros proponen el restablecimiento de la ley que exime de contribucion mobiliaria al padre de siete hijos, pero ¿qué hace aquel con una economía de 50 francos anuales?

La causa de la desplotacion de Francia debe buscarse, no solamente en la carestía de la vida, sino tambien en el relajamiento de las costumbres, que aleja cada vez más al hombre y la mujer de la vida gustosa y sosegada del hogar, y la Memoria del doctor Lagneau ha puesto en evidencia que si esto no se modifica Francia habrá mermado considerablemente dentro de una centuria.»

Desde principio de este siglo: es decir, desde que empezaron á regir y dar frutos los principios del 89.

Y nótese, en los datos estadísticos aducidos por *El Imparcial*, que el aumento de la poblacion indica que disminuye la inmoralidad en la proporcion en que aumenta el número de principios de cristianos que se conservan en cada sociedad, y la adhesion de pueblos á las costumbres cristianas.

Y hay que contar que en España el aumento de la poblacion, para el caso de que se trata, es muy superior á lo que aparece: porque han de añadirse los millares de españoles que emigran todos los años por no poder vivir en su patria, y que constituyen numerosas colonias, en las repúblicas americanas y en Africa, con que se podrían formar en España muchas y grandes ciudades. Sólo en la ciudad de Argel hay en la actualidad 80.000 españoles.

Lo cual prueba, además, que la inmoralidad, y no la carestía ni la miseria, es lo que despuebla á Francia: si fuera la miseria y la carestía, más que Francia, donde sobra el dinero, disminuiría la despoblacion en España que está en la última necesidad.

Para probar esto mismo indica *El Imparcial*, á renglon seguido, otro «síntoma que pone al descubierto aquella depravacion de costumbres,» y que es verdaderamente horrible y execrable.

El asunto es tan delicado y escabroso que no nos atrevemos á dar de él muchas señas.

Es el síntoma que los periódicos ingleses presentaron hace años para probar que tambien en su patria iban perdiéndose los pocos principios cristianos que el sentido práctico de los ingleses han podido conservar entre los innumerables errores y las infinitas variaciones del protestantismo.

Pero Inglaterra es un pueblo que parece que vuelve, mientras Francia es un pueblo que va; en Inglaterra las continuas conversiones indican una aproximacion más ó menos lenta de las almas á la verdad, y Francia es una nacion donde la lepra de la incredulidad se va extendiendo.

¿Y España? ¿Y nuestra pobre patria? ¿Qué será de ella si el liberalismo sigue avanzando, y logra arrancarle la fe, que todavía la pone en primer término en lo que á costumbres se refiere?

Hay, pues, si hemos de ser justos, que levantar á la vez dos monumentos: uno á las grandezas del momento más glorioso de nuestra nacionalidad, que fué el de nuestra mayor intolerancia.

Y otro á los frutos que en todos los órdenes de la vida humana, religiosos, políticos, morales, y hasta materiales, están dando los principios del 89.

La verdad es que quien no vea será por falta de ojos; porque la luz no puede ser más clara, ni las cosas pueden estar más patentes.

CORREO DEL SÁBADO.

LA GUERRA CIVIL EN MARRUECOS.

Con este título publica *El Imparcial* un artículo, en el que hace las siguientes deducciones:

El misterio en que está envuelto el Mogreb y la escasez de comunicaciones, y más aun la de noticias, hace difícil determinar los sucesos de un modo exacto. Sin embargo, de los datos que nos remiten, sacaremos las consecuencias probables.

Los Zemmours que tan malos ratos están dando á Muley-Hassan, son unas tribus independientes, amasirgas, que ocupan una enorme extension de terreno situado al O. y S. de Mequinez, y que se extiende bastante hacia la costa. Hay los *Zemmours Chellaha*, de tez blanca, y los Beni Zemmours, aquellos al O. y éstos al S. Componen tres grandes tribus, los *Oulad Jousef*, los *Beni-Bataon* y los *Ait-Jahi*, que se subdividen en varias kábilas ó familias, tales como *Ait-Caleb*, *Nouacer*, *Barachona*, *Beni-Zrandil*, *Ababsa*, *Zania*, *Soual*, *Nonased*, *Ahourein*, etc. Entre estos, unos pocos, quizás, son obedecientes al sultan, pero la mayor parte son rebeldes.

La situacion de su territorio, rodeando á Mequinez, y las recientes victorias obtenidas, hacen crítica la situacion de esta ciudad, de la que será difícil obtener noticias, si, como se teme, está rodeada de insurrectos.

De Mequinez á Fez, hay solamente unos 45 kilómetros, casi una jornada, no hallándose grandes obstáculos en el camino, pues los mayores ríos que se encuentran el *Djedida* y el *Mhedouma* no son de importancia, y el terreno es una gran llanura que se extiende hasta el Sur de Fez, quedando únicamente como posicion militar de alguna importancia, los montes *Zerhoun*, que cogen de flanco el camino de Mequinez á Fez á corta distancia.

Como ayer indicamos, la distancia de Rabat á Mequinez es de unos 130 kilómetros. Si, como dice el telegrama, el sultan lleva dos días de marcha y no hay noticia de su llegada á Mequinez, es que va, como suponíamos, con el ejército á sus órdenes, necesitando unos tres ó cuatro días para llegar á la ciudad de los tesoros ó al territorio de los Zemmours, si es que éstos le disputan el paso y obligan á reñir allí batalla.

Pero el otro telegrama, en el que se anuncia que el Sultan salió de Rabat en direccion á Marruecos introduce alguna confusion, pues de aceptarlo lisa y llanamente, no puede explicarse de otra manera sino que el Sultan va huyendo en vista de graves noticias que haya recibido, ó que se dirige á aquellos países para levantar fuerzas nuevas con las cuales poder volver al N. á castigar á los Zemmours.

Sin embargo, las dos capitales del imperio, Fez y Marruecos, están separadas por multitud de tribus independientes, entre las que figuran, además de los Zemmours, los Zair, los Zaián, los Ichqueru, los Alt-Seri, los Berober y otros. No hay, pues, más que dos partes seguras por donde comunicar estas dos grandes regiones: una al NO. la orilla del mar; la otra al SE., la llanura que por el *Todra*, el *Kerkla* y el *Heris* se extiende entre los ríos *Dades* y *Ziz*: ésta rodea mucho.

¿Qué va á hacer el Emperador internándose hasta Marruecos? En cuanto lleguen á las tribus las noticias de las derrotas, es posible que ataquen al Sultan en su camino. De todos modos, en ida y vuelta á la capital sagrada se van cuarenta días, tiempo más que sobrado para que la guerra civil se enseñoree del centro del imperio, amenazando á Fez y Mequinez, donde los enemigos del Sultan pueden aprovechar la ocasion, así como puede ser que, como sucedió en la expedicion al Sus en 1882 (que nosotros le obligamos á hacer con el desacierto que á nuestros diplomáticos distingue en todo), se vea el Sultan encerrado, ó por lo menos con dificultades para salir, puestas por un lado por las tribus del Sus, no lejanas de Marruecos, y por otro lado por las independientes del Norte.

De todos modos, la situación, por lo que los partes dicen, es crítica. Son ejércitos enormemente separados, dejando al enemigo la posición interior, la falta más grave de todas en la guerra. Uno de ellos, batido á las puertas de Mequinez; el otro ú otros, (pues no sabemos si maniobran de común acuerdo Muley-Hassan y Muley-Hamed), separándose del foco de la insurrección é internándose en un país levantisco.

El dilema es indiscutible: ó el Emperador va á sofocar alguna otra insurrección más terrible en sus provincias meridionales ó pretende llegar á Marruecos para levantar fuerzas. De todos modos, mala debe ser la situación cerca de Fez cuando el Emperador, á todo riesgo, no acude á cubrir su capital, pues además de la falta militar está la política, no menos grave, dejando á Fez sin su Emperador, sin su heredero Muley-Hamed y sin su Gobierno, ó por lo menos sin su canciller el Garnit, que queda en Rabat á la defensiva de los ataques, desde luego desgraciados, del señor Figuera.

LA CUESTION OBRERA.

Manresa, 10.

La cuestión obrera da otra vez señales de vida en nuestra ciudad.

Para hoy estaba anunciada una nueva reunión obrera en el solar que antes ocupaba el teatro del Buen Retiro, siendo iniciador de la misma el Centro Local Obrero.

Dado el contenido de la hoja, que fué repartida anteayer, no es difícil prever el resultado que podía dar de sí la proyectada reunión.

Disturbios entre los obreros, hoy divididos en dos bandos, uno entusiasta á las Tres Clases de Vapor y otro al Centro Local Obrero.

Y así hubiera sucedido hoy á no haber sido suspendida por orden del señor Arderiu, Alcalde de Manresa, la dicha reunión.

A las cuatro han empezado á reunirse en el mencionado solar gran número de obreros que en poco rato lo llenaron por completo.

Los representantes del Centro Local querían hacer uso de la palabra y lo mismo pretendían los representantes de las Tres Clases de Vapor.

Los obreros discutían entre sí, unos defendiendo el derecho que, decían, tener los de las Tres Clases para hablar primero, otros defendiendo tenazmente á los del Centro Local.

Era casi inevitable (á continuar la reunión un desorden y una colisión entre unos y otros directores y entre unos y otros obreros, por lo que el señor Arderiu ha dado orden terminante para que se disolviera la empezada reunión.

De las tendencias manifestadas por los obreros, resulta que mientras unos desean continuar bajo el dominio de las Tres Clases otros quieren ponerse á merced de los que quieren aprovecharse de ellos en las próximas elecciones.

De la hoja repartida ayer son estos párrafos:

«Tenemos un enemigo común contra el cual debemos luchar, es el capitalista, que procura nuestra división y fia en nuestra derrota el medio de imponernos su caprichosa voluntad; pero son otros también los enemigos que el obrero debe combatir, tan perjudiciales que por ser interiores, sin apartarlos de nuestro seno, harían infructuosa toda lucha entablada contra el explotador.

Se os dijo en un principio que la Federación era fuerte, que contaba con recursos para sostener la lucha, que ante la razón y la equidad poco podían las amenazas ni los ofrecimientos; que las cajas de todos los pueblos estaban á vuestra disposición; que los representantes, tituliéndose mártires del trabajo y de la cuestión social, preferían el suicidio ántes que una derrota, y cuando habían encendido la llama de vuestro entusiasmo, cuando os habíais puesto frente al capital, cuando estabais dispuestos á combatirle, á pesar de las desdichas que os amenazaban, sin consultaros, sin respetar vuestros pareceres, prostituyendo vuestros entusiasmos y olvidando el concurso de tantas personas como se presentaban á fortaleceros en la lucha, os imponen la obligación de volver á las fábricas, olvidando á los que fueron despedidos, únicos verdaderamente mártires á quienes la Federación no pasará los cinco duros semanales, porque sólo se paga con este metal á los que os han conducido á la pérdida de vuestras pretensiones y á perder el trabajo para los que fueron despedidos.

Si algo nuevo ocurre ya les escribiré.

LA SALUD PUBLICA.

Valencia 12 Agosto.

Los enterramientos verificados ayer fueron 5 cadáveres de adultos y 7 de párvulos.

De los primeros, tres fallecieron en el Hospital provincial.

Sigue, pues, no dando que temer por ahora la mortalidad en esta capital.

Al anoecer se dió cuenta en el centro sanitario de que en el camino de Jesus se hallaba enfermo un guardia municipal que venía prestando sus servicios en el hospital de San José.

El guardia ingresó en este establecimiento, donde hoy se encuentra bastante bien, y su familia fué trasladada al lazareto de San Pablo, tomándose en la casa del paciente las oportunas medidas de saneamiento.

Más tarde se avisó que en la Cruz Cubierta había fallecido un niño de la enfermedad reinante, sin auxilios facultativos, y el cadáver fué transportado al Cementerio despues de fumigarse la habitación donde ocurrió la defunción.

En la carrera del Río, traste 8.º, fué invadida una jóven de 20 años, hermana de la que falleció hace unos días en dicho punto.

Una niña de seis años enfermó en Nazaret y ha ingresado en el hospital de San José, y su familia en el lazareto de San Pablo.

En el traslado de esta familia ha ocurrido un caso de imposición contra tal medida, por un sujeto que se presentó en el camino de aquel poblado á la capital, haciendo bajar de la tartana á la familia en cuestión, para que no ingresara en el lazareto.

La Guardia civil ha detenido al mencionado individuo, entregándolo á los tribunales de justicia á los efectos procedentes.

También fué invadida anoche una mujer en el poblado de Benimaclet.

Asimismo ha habido hoy otro caso en la plaza Arizo en Ruzafa.

La enferma es una mujer de 40 años, y con ella y su familia se han tomado las medidas sanitarias de costumbre.

Otro caso hubo ayer tarde en la isla del Palmar, falleciendo la invadida, que era una mujer jóven aun, al ser trasladada en una barca por el lago de la Albufera con dirección á esta ciudad.

La infeliz falleció sin auxilios facultativos, pues como ocurre entre ciertas gentes, no quisieron sus parientes dar aviso de la invasión hasta que la vieiron grave.

Desde la Albufera ha sido trasladado al Cementerio el cadáver, y el médico señor Moreno ha dispuesto quedara en uno de los departamentos del hospital de San José el carro en que se ha hecho el traslado.

Anoche se repitió el tumulto en la calle de Jerusalem, pidiendo un grupo cesara el aislamiento de la casa donde ocurrió el fallecimiento por la mañana y que dió motivo á la pedrea.

Restablecida la calma por los agentes de la autoridad, el concejal señor Gamez acompañó al lazareto de San Pablo á un niño de 10 años que se hallaba aislado en la casa de referencia.

EN MADRID.

12 de Agosto.

En el Hospital de Vallehermoso falleció ayer uno de los dos individuos que segun dijimos llegaron de Denia el día anterior.

Su fallecimiento, segun certificó el médico-director del Hospital, ha tenido por causa el cólera morbo epidémico.

En la calle de García de Paredes, núm. 19, piso bajo, núm. 42, se halla enferma de entero-colitis coleriforme una niña.

En el Paseo de Melancólicos, núm. 2, hay un atacado de enfermedad sospechosa, y ayer falleció en la misma casa la niña de quince años Francisca Martín García, por consecuencia de reacción tífica del cólera.

En la calle de Santa María, núm. 6, piso tercero, izquierda, fué ayer por la mañana atacado del cólera morbo, segun dictámen del subdelegado de medicina del distrito del Congreso, señor Mendez, un hombre de sesenta y ocho años llamado Lorenzo Vieira, que estaba allí de huésped.

El enfermo vino á Madrid desde Ambite, pueblo de esta provincia donde no existe el cólera, hace días.

El médico particular que le asistía estuvo conforme con el subdelegado al diagnosticar la enfermedad.

El señor Mendez comenzó acto continuo á adoptar todo género de precauciones higiénicas en la casa, desinfectando las letrinas, la alcantarilla y las habitaciones.

En el patio se ha encendido una hoguera de azufre.

El enfermo vivía con dos señoras que permanecen en el cuarto cuidándole, y las cuales han quedado aisladas allí.

EN LLERENA.

11 de Agosto.

Ha habido dos invasiones y una defunción causada por padecimiento ordinario.

Parte de los coléricos de ayer están fuera de cuidado.

Créese que es inexacta la noticia de haber aparecido el cólera en Puebla del Maestre.

EN ARGÉS.

Toledo 11.

Desde ayer á las seis de la tarde, hasta la misma hora de hoy, ha habido en Argés ocho invasiones y dos defunciones.

El delegado médico atribuye las primeras al reingreso en el pueblo de varias gentes que estaban en el campo.

Las dos Hermanas de la Caridad á quienes invadió el cólera continúan mejorando, la que fué atacada despues ha muerto.

El cura del pueblo también ha sido atacado. He hablado con un practicante que ha venido de Argés y me ha dicho que allí faltan toda clase de recursos y que se pasa hasta hambre.

En los centros oficiales afirman lo contrario, y añade que solo se niegan raciones y otros auxilios á los que no están en el hospital.

También dicen que ya se ha gastado más de la mitad de las 4.000 pesetas concedidas por el gobierno.

Aquí continúan toda clase de precauciones.

Entre las defunciones ocurridas anteayer en Argés, además de la del hijo del alcalde, una de ellas fué la del secretario del Ayuntamiento.

El gobernador de Toledo, acompañado por el diputado provincial D. José Hierro, giró una visita á Argés el día 8 del actual.

A las cuatro de la madrugada del siguiente día llegaron á dicho pueblo y se presentaron al delegado médico, señor Estremera, seis carpinteros que llevaban los carros cargados de madera para hacer barricas.

En las minas de Riotinto se ha establecido un cordón sanitario para impedir la entrada en el pueblo á todo el que no venga de punto sano y con la certificación oportuna.

EL ANCORA

PALMA 18 DE AGOSTO DE 1890.

Teniendo ya compuesto el artículo que publicamos el juéves último referente á la fiesta que se celebró en Lluch el día 10 de este mes, se nos mandó el adjunto trabajo que nos complacemos en insertar á continuación.

EN LLUCH.

No nos equivocamos al presumir por los preparativos de la gran solemnidad del domingo 10 del corriente y por recaer este año en día festivo, que sería más extraordinaria la concurrencia y más espléndidos aun que en los anteriores años, los cultos con que conmemoróse en dicho día el sexto aniversario de la coronación pontificia de Nuestra Señora de Lluch.

El sábado, despues de completas cantadas por un nutrido coro, dirigidas por expertos Chantres de la Santa Iglesia Catedral y otras parroquias y acompañadas por el simpático y fecundo maestro señor Massot, bendijo el M. I. Sr. Canónigo Lectoral, Dr. D. Matías Compañy, una figura de la Virgen de Lluch, como de un metro de altura, que fué seguida llevada en procesion al sitio conocido por *La font cuberta* y colocada allí en un nicho construido á propósito. Alternando multitud de caballeros y aldeanos con vela y precedidos de algunos estandartes, iban seguidos por la cruz parroquial y numeroso clero que acompañaba la nueva figura, entonando himnos y salmodias. Antes de dejarla y regresar al Santuario, el Sr. Compañy que hacia de *preste* dirigió al recogido auditorio algunas entusiastas, oportunas y elegantes frases acerca del acto que se acababa de realizar. El efecto de esta procesion fué en extremo majestuoso y hasta fantástico pues á ello contribuyó el estar todo el trayecto iluminado con bengalas y la *Font cuberta* además con farolillos de colores y el dispararse sin interrupcion vistosos cohetes.

Por la noche comenzó la novena á la excelente Patrona consagrada, extrenándose una en mallorquin que este año ha compuesto exprofeso, la ferviente é inspirada poetisa Srta. D.ª Marcelina Moráguas. Este librito, que respira uncion en sus oraciones, meditaciones, ejemplos y jaculatorias; infunde santa esperanza y celestial anhelo en quien lo lee, y se recomienda no sólo por su fondo sino también por su forma, se dará pronto á la estampa.

Ya al anoecer empezó la aglomeracion de peregrinos, y no cesaron de llegar, en toda la noche hasta entrado el día, cansados, pero alegres romeros, que acudían de casi todos los pueblos de la isla, ávidos de postrarse y orar ante su Madre en tan memorable aniversario.

Durante toda la mañana del domingo se celebraron misas en varias capillas de la iglesia. A las ocho hubo comunión general concurrendísima. A las diez se captó la misa mayor, partitura de Pacini, por aficionados, compitiendo estos en la ejecucion, con el Sr. Massot en el ajuste y hábil y matizada

direccion y con el Sr. Vich en el feliz y expresivo acompañamiento. En el gradual cantó el Sr. Pons una plegaria en latin obra del justamente reputado autor de *los Laudes*. Predicó despues del Evangelio el Rdo. Sr. Dr. D. Miguel Costa. Peco y débil sería cuanto dijéramos tocante á este notabilísimo sermón. Costa es tan elocuente y profundo orador como insigne poeta, siempre original, inspirado, arrebatador. Esta pieza oratoria es en prosa lo que en poesia su nunca bien ponderado *Pi de Formentor*; y si hemos de comparar su discurso con los dos que hemos tenido el gusto de escucharle (Santa Catalina de Sena y San Felipe Neri), no desdice de ellos y con esto está dicho todo.

Por la tarde se representaron dos piezas en el teatrillo recién arreglado y tanto en la ejecucion de la castellana como en la de la mallorquina se lucieron los niños de la Escolania, apodados *allots blaus* siendo aplaudidos, como tambien algunos aficionados que cantaron composiciones musicales en los intermedios.

Sin tiempo apenas para organizarla, por no haberse pensado en ello de antemano, se improvisó por la noche una velada literaria musical en el mismo teatro. Los pocos poetas que habian subido allí, como simples devotos, se prestaron gustosos y resultó agradable el rato y amena la fiesta. La señorita D.^a Marcelina Moragues y los Sres. D. Miguel Costa y D. Nicolas Dameto leyeron varias composiciones propias, algunas ya conocidas, otras escritas aquella misma tarde: el Sr. Alcover (D. A.) dió á conocer una divertida *Rondalla* inédita, que aunque popular en ciertas villas está arreglada por él con sumo gracejo: el Sr. Llabrés hizo conocer una preciosa poesia de Llorente y un señor sacerdote, prebendado, muy aficionado á libros y más modesto que otros que lanzaron á escribir y escriben hace tiempo sin tantas aptitudes, recitó unas intencionadas y sabrosas quintillas alusivas al acto, que pusieron feliz término á la reunion. Sentimos no transcribir su nombre: no lo hacemos por no disgustarle. En los intermedios cantaron con afinacion y buena escuela los Sres. Sastre, Pons y Arias. El segundo interpretó aceptablemente una romanza compuesta aquella tarde por el Sr. Massot, pieza de lindo tema y excelente corte. Todos los números del Programa fueron frenéticamente aplaudidos por la selecta y apiñada concurrencia.

Todos los imponentes actos religiosos celebrados los instructivos pasatiempos y solaces y los festejos literarios y musicales en nada desmerecieron del objeto que se propuso el Rdo. Sr. Cura Párroco de Escorca, Prior del colegio de Lluch, al disponerlos: fueron dignos, en lo que cabe, de la Celestial Señora á quien se dedicaron.

Al constante celo del Sr. Fiol, que le hace incansable para dirigirlo todo y le multiplica para atender á todo, se debe el excelente resultado obtenido en la última conmemoracion de la coronacion pontificia de nuestra *Moreneta*, que en Lluch tiene su trono. Ha sido el más lucido aniversario y tambien el más concurrido.

Una felicitacion más al Sr. Fiol que con toda justicia la merece. Por su amable recibimiento, fino trato y cordial hospedaje dado á cuantos acudieron (mientras hubo sitio, pues hasta cedió su habitacion y cama) le enviamos una calurosa enhorabuena y deseamos al mismo tiempo que no sea éste el último año que promueva, dirija y dé fin á las fiestas conmemorativas de la coronacion de nuestra Inmaculada Patrona y Reina.

Estamos seguros de que de año en año serán estas más santuosas, porque irá en aumento el fervor, acrecerán las romerías, se enservorizarán los tibios, habrá santas emulaciones y nobles competencias entre artistas y literatos, se embellecerán los contornos del venerando recinto y se enriquecerá el Santuario y el Colegio con mejoras precisas y dignas de aquel antiguo y memorable retiro.

Este año ademas de la construccion de dos columnas, que deben cerrar con verja la entrada de la gran plaza contigua al edificio; de la restauracion de algun cuadro antiguo; del arreglo y colocacion en su sitio de la efigie de la Santísima Virgen en la *Font cuberta*, y de la instalacion de otra igual en el lugar en donde fué encontrada la que se venera en el templo (cuya fiesta debió celebrarse el día de la Asuncion), se ha colocado un cuadro sobre un pedestal, á modo de retablo, enfrente de la puerta principal de entrada que representa la invencion de la antiquísima figura por el monje y el pastor Lluch; se ha habilitado un salon para teatro de los *blaus* y se han pintado decoraciones por inteligente pinceles; han empezado los niños sus lecciones de instrumento para formar una pequeña orquesta, bajo la direccion de su maestro el distinguido Sr. Pons; en la escalera que da acceso al camarín de la Virgen ha sido colocado un gran ángel, pintado con soltura y sentimiento, sobre un zócalo con inscripciones adecuadas en este y en el escudo que tiene aquel y se ha recordado á los fieles la

memoria de los cinco principales protectores del Colegio y Santuario por medio de otros tantos escudos artísticos colocados en la pared de enfrente de dicha escalera; más lo que merece especial mencion es el característico y riquísimo ornato del Camarín. Ladrillos de buen gusto; pintura por todas las paredes de tonos fijos é indecisas tintas; adornos por todas partes de irreprochable factura; la balaustrada con serios toques; la cúpula cuajada espléndidamente de fulgurantes estrellas doradas sobre fondo azulado, sencillo, pero severo; la luz difusa que penetra por pintados ventanales, los maternales llamamientos de la Virgen contenidos en grandes medallones, de forma elegante y con variedad de colores decorados; todo dá á este *Sancta Sanctorum* del templo de Lluch el aspecto tan grave y majestuoso como suave y dulce, cual conviene á la antigua y portentosa figura que entre estos sacros muros mira benigna á sus hijos y llama y espera á los que aun no han ido á suplicarle y adorarla.

Todo allí infunde recogimiento y silencio y parece ahora más que antes que los ojos ven de cerca á la Virgen cuya Imágen descubren, los labios razan con mas fervor, la mente asciende más confiada á etéreas alturas y el corazon rebosa en inefables ternezas.

Todas las citadas obras han sido proyectadas, dirigidas y algunas en su mayor parte ejecutadas por el benemérito sacerdote Sr. D. José Gabrer, que tiene gusto artístico sobre manera atildado, y posee envidiables dotes para las bellas artes.

Otras mejoras entran en el vasto plan del señor Fiol para dentro de poco. Quiera Dios que pueda llevarlas á dichoso remate.

Sea todo para mayor gloria de la Santísima Virgen de Lluch, nuestra soberana Madre y solícita Patrona. Dignese bendecir y premiar los constantes esfuerzos de quien tanto se afana para honrarla y escuchar propicia las oraciones de sus fervientes adoradores que han tomado parte en la entusiasta manifestacion de amor que hemos reseñado. Concedáanos la gracia de que los periódicos impios como *Las Dominicales* y *El Cencerro* manchen sus páginas con descripciones, detalles, gacetas, chascarrillos, etc., desfigurando, con el *libertinaje del pensamiento* algo de lo arriba relatado con toda verdad, contando á su manera los obsequios tributados durante los mencionados días á la Celestial Reina y sobre todo calumniando á alguno de los concurrentes.

Sin contar de la capital, cuyas personas más conocidas hemos mentado, no recordándolas aun todas, el pueblo que tal vez dió más contingente fué el de Inca. Entre las personas que subieron de esta villa notamos al Coronel Sr. Luque y á su Señora.

X.

GACETILLA LOCAL.

Resultado de la suscripcion obtenida el día 14 para atender á las necesidades que pudiera crear una invasion epidémica.

	Pts. Cts.
D. ^a Dolores Mas.	250'00
Excmo. Sr. D. Joaquin Castellarnau, Gobernador civil de esta provincia.	300'00
D. Pedro Gazá Santandreu.	50'00
Total.	600'00

Cuya suma ha ingresado en el Crédito Balear en cuenta corriente, segun recibo talonario de esta fecha.

RESÚMEN DE LA SUSCRICION Y CUESTACION.

Suscritos hasta el miércoles.	82.117'17
Id. juéves.	600'00
Total suscrito.	82.717'17

Varias personas se lamentaban ayer de que bajo el gobierno de D. Antonio Cánovas del Castillo se permitiese vender á gritos por las calles de esta ciudad, y hasta en la Plaza de Abastos, el inmundado papeletucho *El Republicano*, sobre el cual pesan las condenaciones de la Iglesia.

¡Pobres gentes!
¿No se publican por ventura en España, siendo Cánovas presidente de Ministros, los satánicos periódicos *El Motin* y *Las Dominicales*? ¿no se fundó bajo el gobierno de D. Antonio una logia masónica en Alicante? ¿no repartió Pidal, ministro de Fomento, un discurso plagado de errores y herejías, discurso que mereció la reprobacion y condenacion unánime del Episcopado español? Bajo el gobierno del Sr. Cánovas, y siendo D. Alejandro Pidal ministro de Fomento, ¿no se enviaron largos epítoles de libros protestantes á varias bibliotecas? ¿y se extrañan ciertas gentes de que en la católica ciudad de Palma se diese ayer el triste y escandaloso espectáculo de vocear, y gritar, y querer vender en

público un periódico condenado por nuestro Prelado?

Desengañense ciertas personas: la política liberal conservadora es, para la Religion, la más funesta de todas.

Segun se nos ha dicho, en el Borne iba á ser cogido ayer por un municipal un muchacho, por el enorme delito de vender un periódico carlista titulado *El Centro*.

En cambio no sabemos que ningun municipal tratase de impedir la venta de *El Republicano*.

En vista del hecho, y aunque no seamos carlistas, no podemos menos de gritar:
¡Viva la libertad!

Mejor enterados debemos decir que son tres los fraltes agustinos llegados el sábado: el P. Vicente Fernández, el P. Juan Serra y un hermano.

El próximo sábado son esperados los otros tres.

El Sr. D. Enrique Fajarnés, Administrador de Correos de esta provincia, ha sido trasladado á Barcelona, sustituyéndole D. Teodoro Eugenio Ramirez, que desempeñaba igual cargo en Zaragoza.

Verdaderamente sentimos el traslado de este inteligente y probo Administrador que por espacio de cerca siete años ha desempeñado el cargo con el mayor celo, haciendo una infinidad de mejoras en el importante servicio de correos.

Se dice que el Sr. Alcalde de esta ciudad, don Manuel Guasp, ha pedido y obtenido una licencia de cincuenta días para ausentarse de la Isla.

La cobranza de las cuotas de contribucion Territorial é Industrial, correspondiente al primer trimestre del año actual de 1890 91, tendrá lugar durante los días laborables que transcurran del 19 del actual al 18 del próximo mes de Setiembre, verificándose á domicilio por los Recaudadores auxiliares en sus distritos respectivamente desde las ocho de la mañana á la una de la tarde, y en cuyos días de domicilio podrán los contribuyentes verificar el pago de sus cuotas en las oficinas de recaudacion establecidas en la Plaza de la Constitucion número 54, y horas de la una á las dos de la tarde.

El domingo 7 del próximo mes de Setiembre, de once á doce de la mañana, se subastarán en Inca los pastos de las murallas y terrenos adyacentes de la ciudad de Alcudia, propiedad del Estado, bajo el tipo de 270 pesetas. El arriendo empezará el 29 del mencionado Setiembre y finalizará el 28 de igual mes del año 1891.

Se han verificado ante la Alcaldía las subastas para el servicio de los coches fúnebres, durante cuatro años, á favor del mejor postor D. Cayetano Aguiló, por la cantidad de 5.530'99 pesetas; para la recogida y acarreo de piedra de piedra destinada al machaqueo, siendo concedida provisionalmente á D. Francisco Llinás, por 1'45 pesetas el metro cúbico, y para la conduccion y recogida de arena del *Carnalje*, á D. Onofre Garau, por 3'47 pesetas el metro cúbico.

Por falta de pago de la contribucion territorial del presupuesto de 1889 á 90 van á ponerse en pública subasta *cuarenta y cinco fincas*.

Aconsejamos á los dueños de las mencionadas fincas que procuren satisfacer sus descubiertos lo más pronto posible si no quieren sufrir perjuicios y verias subastadas.

El vapor *Mallorca*, que salió el sábado para Cabrera, se llevó á bordo al médico D. Jerónimo Ripoll. Dicho señor está encargado de asistir á los cuarentenados.

Sofocante fué el calor que se dejó sentir ayer. Una prueba de ello fué sin duda la multitud de gente que se paseaba, puesto ya el sol, por la escalera nueva del muelle.

Ayer tarde, cerca del Borne, un caballo arrojó de la silla al jinete, quien resultó con un pequeño rasguño en la nariz.

Los vecinos de la calle Mayor y otras contiguas del Arrabal han hecho una colecta con objeto de celebrar con fiesta de calle la festividad de S. Magin.

Mañana á las doce, segun costumbre, tendrán lugar las célebres carreras de hombres y caballos que anualmente se celebran el día de San Magin.

El orador sagrado D. Mateo Llobera debe predicar el sermón de San Bernardo en el oratorio del Real.

En una taberna cerca del Muelle hubo anteayer una riña entre dos hombres.

Un guardia municipal montado, que intervino, citó á los contendientes para ante la Alcaldía.

Hoy á las diez debían reunirse los obreros en el local que ocupa el Refidero.

La persona que nos da la noticia ignora el motivo de la reunión.

Las carreras que se acostumbran hacer el día de San Bernardo, se verificarán este año en el mismo sitio que las de San Magin.

El sábado fondearon en nuestro puerto el pailebot *San Miguel*, patron D. Gaspar Compañy, procedente de Cartagena, con 9 días de navegacion, 7 marineros y cargamento de cereales; el laúd *San Bernardo*, patron D. Matías Alberti, de Valencia, con 6 días, 7 mar., y arroz; y el laúd *Bartolito*, patron D. Miguel Maura, de Alicante, con 6 días, 6 mar. y efectos.

Se despacharon los vapores *Isleño* y *Salinas*. Ayer entró la corbeta *Antibal*, patron D. Gaspar Massot, de Barcelona, con 6 días, 13 mar. y lastre. No se despachó embarcacion alguna.

Esta mañana ha llegado de Barcelona, con la correspondencia de Valencia, el vapor *Union*.

De El Felanigense:

— En la mañana de ayer, una mujer vecina de esta ciudad, fué á pagar la contribucion dando al recaudador un billete de á cien pesetas del Banco de España. Encontrándose por casualidad presente en aquel acto el señor Teniente de la Guardia Civil, pareciendole falso el tal billete y cumpliendo con su deber, se incautó del papel y mandó practicar un reconocimiento, sin resultado, en la casa de dicha vecina.

Dióse enseguida parte al Juzgado, y este comenzó en el asunto sus diligencias.

Aplaudimos el celo de la Guardia Civil y compadecemos á la infeliz mujer, pues dados sus buenos antecedentes, no dudamos haya sido víctima de un engaño y que con la mejor buena fé guardaba el mencionado billete.

— En la madrugada de hoy ha caído sobre nuestros campos una pequeña lluvia acompañada de truenos y relámpagos.

A pesar de haber apagado algun tanto la sed que experimentaban nuestros viñedos no ha sido lo bastante para satisfacer los deseos de nuestros labradores.

SECCION DE ANUNCIOS

Colegio de S. Agustin

DE 1.º Y 2.º ENSEÑANZA.

Calle de la Peleteria, número 14.

Se pone en conocimiento de los padres de los alumnos que veranean y del público que el próximo 16 de Agosto empieza en este establecimiento el repaso extraordinario para los que aspiren á ingresar en el Instituto ó Escuela Normal, advirtiendole que el Colegio cuida de presentarlos, si encuentra están suficientemente preparados, al respectivo examen de ingreso. 3-3

Sociedad del Alumbrado por Gas.

Acordado por la Junta de Gobierno un á cuenta de 15 pesetas por accion imputable á los beneficios del corriente año se anuncia que el pago se efectuará todos los días laborables de nueve y media á una de la tarde desde el lunes próximo día 11 hasta el 30 del actual; y despues de esta fecha los viernes solamente.

Palma 8 de Agosto de 1890.—El Director, Antonio Vidal. 5-10

Salinas de Ibiza.

Acordado por la Junta General el reparto de un dividendo activo de 50 pesetas por accion como beneficios del ejercicio de 1889-90, quedan señalados para dicho pago los lunes, miércoles y viernes de cada semana. Palma 12 de Agosto de 1890.—Por las Salinas de Ibiza, el Vocal de turno, Antonio Sastre. 3-10

Subasta voluntaria.

El día 3 de Setiembre próximo, á las ocho de la noche, se rematará en la plaza de Cort en pública subasta, si la oferta acomoda á los vendedores, una finca consistente en botiga algorfa con dos pisos y porche con derecho de agua de un pozo, sita en esta ciudad, calle del Moral, números 17 y 19. Para más informes dirigirse en Palma calle de Santa Clara, n.º 41. 2-4

ORNAMENTOS SAGRADOS

Gran depósito de géneros en telas y confeccionados y varios otros artículos para el culto divino. 50
Se sirven encargos: Boix y Matas.

Juanot Colom esquina calle Maura.

Aviso interesante.

Legítima manteca de vaca, salada á la Holandesa elaborada por la antigua y acreditada casa Hijos de Gil de Gijón (Asturias) y superior por su calidad y baratura á todas las extranjeras.

De venta al por mayor y menor en el Colmado *La Providencia* de Antonio y Arturo Pomar. 14-40

Refrescante agradable.

La acreditada magnesia efervescente *Valenzuela* se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolucion. Venta en Palma: Farmacias plaza de la Libertad 10, y plaza de la Cuartera, 2. 108

Para Portvendres y Cette.

El acreditado vapor

CATALUÑA

saldrá de este puerto el martes próximo 19 de los corrientes.

Admite carga á flete y pasajeros. Para informes dirigirse á las oficinas de la Sociedad General Mallorquina, plaza de Cort. 2-4

VAPORES TRASATLÁNTICOS

DE PINILLOS, SAENZ Y COMPAÑIA.

Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos con escala en Matanzas.

Saldrá en la 1.ª quincena de Agosto el grandioso vapor de acero, de 5500 toneladas A I 100 X del Lloyd

PIO IX

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y para Canarias.

Precios de pasaje

Puerto-Rico: 1.ª, duros 125.—2.ª, duros 85.—3.ª, duros 30.

Habana: 1.ª, duros 130.—2.ª, duros 90.—3.ª, duros 35. Consignatario: Martínez y Planas, San Juan, núm. 20, Palma. 0-10

COMPANIA INGLESA

DE

SEGUROS MARITIMOS

LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

PESETAS 62.500,000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

SAN JUAN, 20

PALMA DE MALLORCA

Y EN EL «BANCO DE FELANITX»

FELANITX.

POESÍES

D' EN

JOAN GUIRAUD, PRE.

Un tom de XX—74 planes en octau.—1 peseta. Se ven á sa Llibreria de Propaganda Católica, Call 1, Palma.

POESÍES

D' EN

MIQUEL COSTA Y LLOBERA.

Un tom de VI—128 planes en octau.—6 reals.— Se ven á sa Llibreria de Propaganda Católica, Call 1, Palma.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

S. Sebastian 16, á las 10 m.

El Sr. Romero Robledo ha ofrecido al Sr. Cánovas su apoyo desinteresado, esperando que desaparecerán las dificultades que retrasan el ingreso de los reformistas á la situacion canovista.

S. Sebastian 16, á las 5³⁰ t.

La fiesta palatina celebrada en honor de los marinos ha sido brillante. Han asistido los ministros, autoridades, la aristocracia y los Sres. Alonso Martínez, Márto, Romero Robledo, Navarro, Groizard y muchos políticos.

Madrid 17, á las 11 n.

Zorrilla ha celebrado un interwiev con un redactor de *Le Matin* y declara que resultara inútil su presencia en la junta del censo. Cree que el gobierno obtendrá mayoría en las elecciones, pero que triunfarán varios republicanos. No queremos violentar la opinion. Pedimos solamente la reforma de la constitucion respecto al sufragio. Respetaríamos aquello que hicieran las Cámaras, pero si la mayoría fuese republicana, sería justa reivindicacion de la república. Afirma que luchará en las elecciones coaligado con los demas republicanos. Afirma tambien que la Regente trabajará en contra de la república francesa, pero que siempre simpatizará con el ejército español. Quiere la república por voluntad nacional.

Madrid 17, á las 11 n.

Tánger.—Insisten los moros en que el Sultan se preocupa poco por las reclamaciones de España.

Se cree que Alemania é Italia apoyarían á España en las regiones del Sur, por ser el caudillo que disputa al Sultan la soberanía

El vapor *Colon* ha regresado á Tánger, dejando al Sr. Figuera á Rabat.

APOLOGIA CIENTIFICA DE LA FE CRISTIANA

FOR EL

CANÓNIGO F. DUILHÉ DE SAINT-PROJET.

Acaba de ponerse á la venta la segunda edicion castellana de este libro utilísimo, traducido por M. y F. Polo y Peyrolon, y adoptado en muchos Seminarios como texto de *Apologética*. Su Santidad el Papa Leon XIII honró al autor con un Breve cariñoso, en el que afirma que la *Apologia científica de la fe cristiana* le ha sido tanto más agradable, cuanto que estudios de este género se recomiendan por la excelencia de su objeto y el mérito de la oportunidad. Al frente de la nueva edicion figuran el retrato del autor y el Breve dicho. Al módico precio de 3 pesetas, se vende en la libreria de Propaganda Católica.



D. Pedro Lladó y Oliver

falleció en la madrugada del 16 de los corrientes

(Q. E. P. D.)

Su desconsolada familia suplica á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que se celebrará el martes 19 de los corrientes á las diez y media de la mañana en la Real Capilla de Palacio.

No se invita particularmente.